

FOTOGRAFIA INSTANTANEA

DE

Francisco Valiente T.

6ª AVENIDA. N° 17.

ANTES CALLE DEL CUÑO.

EL IMPARCIAL

DIARIO DE LA TARDE.

AÑO I.

San José, Miércoles 17 de Diciembre de 1890.

Doctor Pedro Pablo Nates.
MÉDICO Y CIRUJANO.

Especialista Sifilógrafo.

CALLE 20, NORTE.

FRENTE AL TELÉGRAFO.

Cardona & H.º

OFRECEN AL PUBLICO UN VARIADO

SURTIDO DE

PERFUMERÍA FINA,

NUMERO 24.

MOTORES ELECTRICOS.

La Compañía de Luz Eléctrica de Costa Rica, puede colocarlos tanto en esta ciudad como en las fincas dentro de un radio de dos millas al rededor de esta ciudad.—Dirigirse á

13 v.

LUIS BATRES.

BOTICA HISPANO-COSTARRICENSE.

DE LOS DOCTORES

J. LOPEZ CANTILLO Y S. CARBALLO ENRIQUEZ.

Avenida Central.

Frente al Mercado.

Las drogas que aquí se encuentran son todas frescas y legítimas. El despacho de fórmulas está á cargo de un farmacéuta habil y bajo la inmediata vigilancia del Doctor Carballo. El Doctor López Cantillo, consulta de 8 á 10 a. m. y de 3½ á 5. El Doctor Carballo Enríquez permanentemente está en el despacho. En esta Botica tambien se encuentra al Doctor don Pedro Pablo Nates de las 8 á las 10 a. m. y de las 2 á las 4 p. m.

21 v.

NO MAS CANAS.

"ORIIJA."

Maravilloso restaurador del cabello.

Entre todas las preparaciones conocidas hasta hoy para teñir el cabello y la barba, la "ORIIJA" sin duda ocupa el principal puesto, pues es la única que además de ser especial para curar la caspa y demás enfermedades de la cabeza; en 15 días devuelve al cabello cano el color de su juventud, y al mismo tiempo lo suaviza y perfuma.

Muchas personas hay, que deseando teñir su cabello no lo hacen, por no usar esas composiciones, que á pesar de las molestias que requiere su uso, no dan el resultado que se desea. La "ORIIJA" por el contrario, pudiendo usarse como cualquiera otra grasa ó tónico al peinarse, no requiere ninguna incomodidad, y no mancha ni el cutis ni la ropa más delicada.

De venta en la Barbería y Perfumería de

ANTILLÓN & Hos.

13 v.

Café beneficido.

Compra Gustavo Pradilla H., en su oficina, Calle del Teatro, N° 4.
10 v 1.

Fundición de San José.

Una magnífica turbina de la más acreditada fábrica de "Leffel", de 15 pulgadas de diámetro, se vende en este establecimiento.

13 v.

Oportunidad.

Como á una legua al Norte de esta ciudad se vende un potrero como de veintidos manzanas, plano en su mayor parte y muy apropiado para la siembra de café. Tiene un clima fresco, aguas abundantes y leñas en cantidad considerable.

Para precio y condiciones entenderse con el infrascrito en esta:

EUSEBIO J. RODRIGUEZ.

Alajuela, Noviembre 29 de 1890.

13 v.

Fuerza Motriz

En las inmediaciones de esta capital vendo un terreno con una gran caída de agua capaz de producir de ochenta á cien caballos de fuerza motriz.

LUIS BATRES.

v 18

Se necesita una buena cocinera y se ofrece buena remuneración.

En esta oficina se darán informes.

4 v 5.

UN CABALLERO desea encontrar una pieza amueblada, decente, céntrica, en una casa particular.

Infrman en esta oficina.

4 v 5.

Pedro Loría.

Abogado y Notario Público.

Ha abierto su oficina en la ciudad de Alajuela, calle de Soto, casa de don Florentino Montenegro.

v 19

Relojería y Joyería DE F. LOPEZ GARCIA.

Avenida Central, 7.

(Antes Comercio.)

PARIS EN SAN JOSE.

ELEGANCIA.

BARATURA.

NOVEDAD.

Recien llegado de Europa

tengo el gusto de ofrecer á la culta sociedad josefina el mejor surtido de brillantes que ha venido á Centro América. Se garantizan estos sin ningún defecto y se recomiendan además por su color blanco de primera calidad. Entre ellos hay algunos que pertenecieron á las joyas de la Corona de Francia. Todos están montados en aretes, sortijas, pulseras, prendedores para señoras y caballeros, relicarios, cruces, diademas y collares de diferentes y variadas formas.

Expléndida joyería de oro (18 quilates garantizados) con perlas y otras piedras preciosas; pulseras, prendedores, relicarios, aretes, sortijas, collares, leontinas para señoras y caballeros; botonaduras completas; botones para cuello de camisa. Llamo la atención sobre la solidez de los artículos expresados, principalmente de las leontinas para hombres, (algunas pesan 125 gramos).

Un variado surtido de relojes de las principales fábricas de Francia y Suiza, para señoras y caballeros, con repetición al minuto, cronógrafo, calendario perpetuo y remontoir perpetuo.

Esta casa es la única depositaria de los afamados y legítimos relojes ("Waltham") y garantiza la venta de estos con un 15 por ciento más barato que cualquiera otra establecida en el país.

Por el certificado que á continuación publico soy el único autorizado para importar en Costa Rica y en Guatemala los relojes de la mencionada fábrica:

"Nueva York, Octubre 3 de 1890.—Se certifica por la presente que las marcas de relojes que á continuación se expresan, son fabricados exclusivamente para Francisco López García en las Repúblicas de Costa Rica y Guatemala.—Por la compañía Relojera Americana de Waltham Mas, Los Agentes Generales Rabbitt & Appleby (firmados) El Idolo (pretendido)." La postiva (firmado) El Idolo (pretendido)."

Se remite cualquiera alhaja de las anunciadas, á todos los puntos de la República, franco de porte, especificando claramente la clase y precio de lo que se desea al hacer el pedido. En este caso los precios serán tan arreglados como si estuviera presente el mismo interesado.

21 v.

HOTEL DE LA ESTACION. ESPARTA.

Este nuevo establecimiento se recomienda por su buen servicio de mesa, por sus finos licores y por sus precios módicos.

No lo olviden los pasajeros,

ARMANDO ROBLEDO & C.º

17 v 13.

13

tamente que Milla tiene parecido, ya con el uno, ya con el otro, puesto que si hay algo que ni está, ni podrá jamás estar unido por vínculo de igualdad son los extremos, que representan, en la sátira, *Figaro* y *el Curioso Parlante*; y digo esto porque si es cierto que un hombre puede tener dotes de distinto género, no es menos cierto que no puede poseer facultades contradictorias.

No aciertan, pues, en mi pensar, los que llaman á Milla el Larra centro-americano, de la misma manera que se equivocarian cuantos le llamasen el Mesonero Romanos de Centro-América, bien que con éste sí tiene el satírico guatemalteco muchos puntos de semejanza, como podrá hacerlo ver.

Si por cultivar dos escritores el mismo género literario, ó el mismo ramo del saber, se le pudiese aplicar al uno el nombre del otro y viceversa, imaginando por eso hacer uso de elegante figura retórica, vendriamos á parar en ridiculo guirigay.

Valgan dos ó tres ejemplos.

Alarcón y Pereda cultivan principalmente el mismo ramo de literatura. ¿Podrá decirse, por eso, que el primero es el Pereda de Guádix, y el segundo el Alarcón de Santander? Creo que á nadie se le ha ocurrido semejante dislate. Pues bueno; ambos escriben novelas, ambos tienen cualidades artísticas recomendables, y ambos manejan con exquisita gallardía el idioma castellano; pero aun dado caso que la designación del uno por el otro fuese elegante y útil, no son iguales las condiciones de los dos noveladores, porque mientras Alarcón cultiva la novela que se llama idialista ó psicológica, Pereda cultiva la que se llama realista.

Espronceda y Lord Byron tienen más de un punto

16

A sí fué siempre: bondadoso, afable, jovial.

Ahora bien; ¿podían tener sus obras el color sombrío de la desesperación propia del hombre escéptico, y el sabor amargo del desengaño y de la duda? ¿podía quien fué bueno y bondadoso, y para quien las obras de misericordia, síntesis de la purísima moral cristiana, no estaban sólo escritas, sino que eran preceptos de ineludible obligación, y quien estuvo acostumbrado al cumplimiento del deber, atribuir á los hombres faltas, y equivocaciones y vicios en que él jamás incurrió?

No, siempre no, porque el hombre honrado y cristiano, aunque padezca, aunque sea víctima de agrios ataques y de infames censuras, y aunque en la vida encuentre amarguras y dolores sin número, comprende que la felicidad terrestre se logra casi todas las veces en holocausto del deber, y que la única dicha, la sola bienaventuranza es la que la Sagrada Escritura promete á los hombres de sanas intenciones; y cuando ese hombre honrado y cristiano está adornado con los resplandores del talento, aunque lo ejercite en el terreno de la sátira, no puede, no debe, no quiere mirar en los demás hombres reptiles que pisan el suelo, y que sujetos á ley determinista, no pueden levantar la cabeza del fango en que se arrastran. Mira, sí, el espectáculo de las pasiones encadenadas á la libre voluntad. Si el escéptico, acostumbrado á dudar de todo, no cree en la virtud, ni hace caso de nobles sentimientos, el creyente ve la lucha perenne entre el bien y el mal; pero no prorrumpa en la cascajada satánica ni en la risa volterriana, que brotan del corazón perverso á impulso del despecho.

Inclinase el hombre á juzgar las cosas por el día de sus inclinaciones personales. Por eso Mill

on á

Ca

Cas

11

La vida de Larra fué agitadísima y azarosa, y si á estas circunstancias, que contribuyeron sin duda á dar tinte sombrío á sus obras, se agrega la influencia que el temperamento nervioso y el humor atrabiliario de este hombre deben de haber ejercido en ellas, se comprende desde luego las diferencias que con razón existen entre él, como escritor, y Mesonero Romanos, de natural bondadoso, y que vivió consagrado exclusivamente al cultivo de las letras, así en el terreno de la sátira como en el de la literatura crítica, á que prestó inapreciables servicios.

Para *Figaro* la sociedad es una serie de intrigas, de infamias, y de hipocresías; y sus miembros, seres envilecidos, encenagados en el vicio. Para Mesonero Romanos la sociedad tiene defectos, pero nunca llega á decir como Larra, con el gesto del escepticismo, que el cuerpo social es un cadáver corrompido.

Larra se desespera al tender la vista por el cuadro variadísimo de la sociedad: á su desesperación acompaña siempre una carcajada nerviosa. Mesonero Romanos se complace en mirar los puntos negros de ese cuadro, sus figuras mal pintadas (valga el término); á su observancia acompaña una sonrisa burlesca.

Uno representa la sátira amarga, irónica, desesperada; otro la sátira jocosa, burlesca, apenas desentendida. Los cuadros de costumbres de *Figaro* causan en el ánimo del lector honda amargura ó indelible impresión de pesar: los de *El curioso parlante* producen agradable satisfacción y mueven á risa.

Esto por lo que hace á la emoción ocasionada al lector; por lo que toca al gusto, unos y otros deleitan, á fuerza de la belleza y domadura con que están escritos.

Director.

FRANCISCO GAVIDIA.

Administrador.

PRÓSPERO CALDERÓN.

OFICINAS

CALLE 20, frente a la Dirección de Telégrafos.

CONDICIONES:

Se publica todos los días excepto los Domingos.

Precio de suscripción:

Un peso al mes.

PAGO ANTICIPADO. NÚMERO SUELTO DIEZ CENTAVOS.

Tarifa permanente de anuncios.

Cada centímetro cuadrado, 1 vez. \$ 0-01
Por 3 meses 25 0/10 menos.
Por 1 año 50 0/10 menos.

Por los anuncios que se publican en la gaceta o en la portada del periódico se cobrará convencionalmente.

PRECIO DE REMITIDOS.

Cada centímetro de columna... 0-18
Remitidos de interés general cada centímetro de columna... 0-05

La correspondencia se dirigirá al Administrador, quien no devolverá los originales que no se inserten en el periódico; en este caso serán quemados. No serán admitidos los términos que pugnen con la decencia y el respeto debido a la sociedad. Todo escrito debe tener firma responsable aunque no deba aparecer en el periódico ó se emplee pseudónimo.

AVISOS ECONÓMICOS.

Para los sirvientes, artesanos, jornaleros etc, habrá una sección de avisos económicos que costarán CINCO CENTAVOS por cada anuncio de dos líneas. El lector puede ver los que como muestra hemos puesto en la sección respectiva.

AGENTES DE "EL IMPARCIAL".

La Unión	José M. Coto
Heredia	Teodorico Alvarado
Alajuela	Timoteo Fernández.
Atenas	D. Ruiz
Grecia	Fermín Gómez
Esparta	Armando Robledo
Limón	E. Abrams
Bagaces	Manuel J. Grillo
Quezadas	R. González A.
Puntarenas	Eloy Gotay F.
Las Cañas	Teófilo Marroquín
Liberia	Federico Foerrón.

ALMANAQUE

DICIEMBRE

ESTE MES TIENE 31 DÍAS.

Miércoles 17. —Tempora.—Salida de los magos:—San Lorenzo, resucitado por Nuestro Señor.—Santa Boga hermana de santa Gertrudis, y santa Vivina, virgen.

EL IMPARCIAL.

LA CUESTIÓN MONETARIA en Costa Rica

(Contestación al señor Carballo.)

A mucho honor tengo yo el ver por el artículo del señor Carballo que la doctrina expuesta por mí, respecto de la cuestión monetaria en Costa Rica está de conformidad con las ideas de persona tan competente.

Me ocuparé, pues, únicamente de las rectificaciones que hace el señor Carballo con la esperanza de que aún en esas diferencias que no son sustanciales estemos enteramente de acuerdo.

Al afirmar yo que los billetes del Gobierno y los del Banco de la Unión como moneda nada valen en el exterior he querido decir simplemente que no se puede comprar y vender con ellos ni tampoco cambiarlos por moneda como se cambia un greenback ó un billete del Banco de Inglaterra ó de Francia; pero de ninguna manera he pretendido que dichos billetes no tengan valor en el extranjero, como dice el señor Carballo en el párrafo 8º de su escrito.

No necesito pasar al Banco de la Unión para convencerme de esto y puede el señor Carballo estar seguro de que yo me iría muy tranquilo á Europa llevando solamente \$ 100,000 en billetes del Banco de la Unión, en la seguridad de que no faltaría quien me los descontara como los pagarés de cualquier casa comercial de buen crédito en Costa Rica y con el mismo descuento próximamente que tienen aquí.

En cuanto á que el billete del Banco de la Unión representa en absoluto una equivalencia en plata del país, según dice el señor Carballo (párrafo 9º) tengo algunas pequeñas dudas sobre eso, porque como todos saben el Banco pidió y obtuvo del Gobierno la facultad de pagar á su arbitrio con plata ó billetes nacionales: no sé, pues, si mientras existan esos billetes nacionales el Banco estará en disposición de conceder y dispuesto á pagar en plata cualquier cantidad que se le cobre.

Por esa razón he expresado la duda de que si uno quisiera cobrar una cantidad de \$ 100,000 ó \$ 200,000, por ejemplo, la pudiera obtener sin pagar premio alguno. En todo caso como no se pueden obtener soles ni ninguna moneda exportable sin pagar un enorme descuento, los argumentos hechos por mí respecto de la necesidad de mejorar la ley de moneda y de retirar los billetes nacionales quedan subsistentes, puesto que estas medidas tienen por objeto convertir el billete del Banco de la Unión en el equivalente absoluto de moneda exportable.

Muy lejos estoy yo de querer atacar en manera alguna los intereses

del Banco de la Unión, que por el contrario he defendido, sosteniendo que fué un error retirar á dicho Banco, como lo hizo el último Congreso, el derecho de emitir billetes hasta por cuatro veces su capital en efectivo, porque estando estos billetes bien garantizados no solamente no hay perjuicio para el país sino por el contrario beneficio en que circulen poniendo así en movimiento la riqueza pública que de otra manera estaría estancada. Al contrario sería de desearse que hubiera otros establecimientos de crédito como el Banco de la Unión en condiciones que pudieran ser útiles al desarrollo de la agricultura y de la industria del país.

Creo que lejos de perjudicarse los intereses del Banco con las reformas propuestas, los accionistas de dicho Banco como grandes propietarios y capitalistas que son, ganarían más que nadie, puesto que como lo he demostrado la propiedad subiría de valor, mientras que sus negocios de Banco continuarían siendo tan buenos como hoy y quizás sobre bases más sólidas.

Respecto de las dificultades que ve el señor Carballo para la introducción de las reformas que yo indico creo que se las ha exajerado. Según datos oficiales no hay en circulación más que \$ 1,097,348 en moneda de plata de 0.750, por consiguiente la conversión en moneda de 0.900 no costaría por todo gasto más de \$ 200,000. Según los mismos datos no hay más que \$ 820,244 en billetes nacionales en circulación; de manera que un empréstito de poco más de \$ 1,000,000 sería suficiente para realizarlas reformas; y en cambio que ventajas inmensas para el país!

LUIS BATRES.

ESTUDIOS HISTÓRICOS.

ARTÍCULO SEGUNDO.

(Continuación.)

¿Para qué esclavos si la mecánica es la ciencia del día? Los pueblos que no adoptan sus armas serán subyugados por otros que tengan más industria, más poder. A pesar de la iracundia de los despotas ella va transformando los cuarteles en talleres, los imperios en Repúblicas, las espadas en patentes, las corazas y cañones en arados y azadas. ¿Qué diferencia tan notable, qué resultados tan sorprendentes los obtenidos hoy por aquella primera experiencia que consistió en frotar un pedazo de ámbar para crear la atracción y repulsión de los cuerpos y la vasta aplicación deducida hoy del método científico, que ha permitido á los hombres ponerse en inmediato contacto, dando nuevo impulso á la organización de las naciones, nueva vida á la política, al gobierno, al comercio, á la industria y á todo ese titánico aliento emergido desde el siglo XVII, después de la incomparable invención de Watt. Del vapor, ese obrero incansable é insuperable que hace el esfuer-

zo de millones de hombres; de millones de hombres ahora devueltos al libro, á trasportar su actividad á más útiles concepciones, á viajar, á atravesar el océano en seis días en vez de cuarenta que antes se empleaban. Las distancias están anuladas; los productos no tienen centros; los hombres tienden ahora á la federación universal; la vida se ha alargado. La dispersión de la población, mejorando la condición humana, distribuyendo mejor las familias sobre el globo ha favorecido la colonización, la formación de nuevas nacionalidades, gracias á las facilidades que el vapor ha puesto al servicio de los hombres para atravesar rápidamente los mares, haciendo de la tierra una sola patria, la comunión de los mortales; la fraternidad universal, el cumplimiento de la idea divina, llevada en su bandera, por esas pobres ciencias, no por los heraldos de la tierra.

La vida interior se ha mejorado de sorprendente modo con la introducción de las ciencias mecánicas que permitieron fabricar casas cómodas y baratas sin necesidad de cal, piedra, ladrillo ó yeso. La alimentación pública, gracias á la higiene, se mejora notablemente con la fabricación más perfecta del pan, por medio de molinos que rinden una harina limpia y blanca; se abaratan alimentos como el trigo, el arroz, la patata, el café, el té, la azúcar mejor elaborados por mecanismos más perfectos. El alumbrado, la ventilación, la construcción de edificios, su aseo, su ornato, la desinfección, el hallazgo de Tenner, los milagros de Pasteur y de Koch preparan nuevos horizontes á la vida humana.

La vida social y doméstica se ensancharán bajo la influencia que el comercio y la industria extraen de las invenciones científicas, ayudadas por la combinación y el cálculo arrojando como consecuencia la partida doble para llevar la contabilidad, las sociedades de seguros, los bancos, las tarifas aduaneras, los gravámenes mejor distribuidos, los salarios mejor recompensados, el crédito amplificado, los Montes de Piedad arrebatando el interés del dinero de las implacables manos de la usura, las letras de cambio, invención árabe, dando vida á las transacciones. Y nada hemos consignado aún (porque quimera sería hacerlo aquí) sobre la instrucción popular por sistemas perfectos, sobre la creación de laboratorios y museos, sobre los métodos audaces de la química, los grandes adelantos de la fisiología, de las ciencias biológicas; nada sobre el servicio postal perfeccionado, la propagación de noticias por la prensa diaria; nada de lo tocante á la asistencia pública, á los hospitales, hospicios, manicomios, el mejoramiento del sistema penitenciario, de las medidas de salubridad pública que han centuplicado la población, de la litografía, fotografía y estenografía que estereotipa el pensamiento humano y lo empuja en alas del telégrafo á las más remotas regiones.

Dijimos que esta sorprendente reacción, extendiendo innumerables beneficios sobre la raza humana operaba grandes resultados en la economía y en el arte de gobernar. La caridad en

el orden de la perfección procede á la fé y á la esperanza, pero en las prácticas de buen gobierno la organización social es el fundamento del derecho, de la propiedad, de la vida y bienestar de los pueblos; la caridad mejor organizada, alivió mejor la pobreza; la legislación dirigiéndose al mayor bien de la sociedad se ha hecho el eco de la razón, el molde de las costumbres, mientras el magistrado se hace el eco de la ley y de la probidad; se estudió mejor el derecho penal suprimiendo muchas partes la pena capital, llevándose Costa Rica esa gloria en nuestro ítem; se han adoptado procedimientos más humanos borrando las huellas de la tiranía; desaparecen las leyes draconianas, aboliendo la omnipotencia de las autocracias; se funda el derecho constitucional; se estrechan y respetan los pueblos por el derecho internacional: los despotismos hallan pocos asilos; se van los tronos; surgen las repúblicas; se establecen los arbitramientos para mejor consolidar la justicia humana; los progresos de la ciencia administrativa son tales que el derecho divino de los monarcas, de los señores de vidas y hacienda, ha quedado bajo las leyes y derechos comunes, otorgando exenciones y privilegios en contra de la opresión; el movimiento intelectual se encarna en Dios como el sentimiento de la justicia se encarna en la revolución social. Y en todo esto vemos una cadena maravillosa de hechos tendida sobre el curso de los siglos que ensancha el movimiento del individuo, la expansión de las naciones; flujo y reflujo eternos ondeando suavemente sobre la naturaleza misma; rayos de luz haciendo brotar del pensamiento humano ideas grandiosas é iluminando esa magestuosa montaña más alta que todas las cimas, inquebrantable é inderrottable, la ciencia, siempre erguida, defendiéndose sin agredir, desarrollando la actividad individual, proveyendo á la seguridad del mundo, á su perfeccionamiento, universalizando su misión sobrehumana, pues mientras las literaturas responden al gusto de las naciones, ó al sentimiento de clásicos ó de románticos, el genio de la ciencia pertenece al mundo, se repercute á través de las edades, es el pedestal del progreso universal; tiene alas para remontarse á todas las regiones, es en fin, la apoteosis del hombre imperando soberanamente sobre la redondez del planeta.

Dejemos las generalidades; abrazemos puntos de vista más concretos. Veamos si el señor Gavidia tiene ó no razón al desmantelar tan rudamente á todas las ciencias. Entremos en ligero, en rapidísimo examen de algunas que nos son más familiares. Ahí está la medicina, ciencia aún avelada por oscuridades, por cuanto se ocupa de esa inmensa nebulosa, el hombre enfermo cuya organización estudiada, sorprendida en sus últimas moléculas, encierra aún el misterio de la vida y de la muerte, imposible de arrancar, de anular en su totalidad, acaso para que el hombre no pueda escalar el cielo, y como otro Jupiter, Tonante arrojar de él á los dioses y predestinados, comenzando por los poetas,

Si la inteligencia toma participación en el juicio de dichas producciones, entonces cambia el sabor de los cuadros, y el concepto que merecen sus autores varía asimismo. Larra asombra, al paso que Mesonero Romanos deleita: admírase al primero y se aprecia al segundo.

Figaro tuvo un escalpelo con el cual pudo cortar las fibras del corazón humano y las entrañas de la sociedad, mostrando aquí y ahí, el vicio, la ponzoña que devora á manera de cáncer el organismo social. El Curioso Parlante tuvo una pluma hábil con la cual pudo pintar de mano maestra, tipos ridículos, seres que se apartan de la senda por que caminan los demás. Aquel es genio; éste es artista.

Tales son, á mi modo de ver, las diferencias substanciales existentes entre los dos más notables satíricos españoles del presente siglo.

De las diferencias que acabo de indicar, dedúcese otra más explícita. Tienen mayor extensión de miras y más extenso campo de comprensión los magistrales cuadros de Larra que los deleitantes de Mesonero Romanos, como que aquel es mucho más profundo; por lo cual se puede asegurar que los escritos de Figaro son la pintura satírica de los usos de cualquier sociedad constituida al tenor de la española, mientras que los de El Curioso Parlante son la pintura de la sociedad matritense. El genio llega más allá de donde se propone: por eso Larra al satirizar las costumbres de la sociedad española, satirizó las de la humanidad civilizada. ¡Cuán poderosas son las facultades del hombre superior!

Ahora bien; si hay completa semejanza entre ambos satíricos, es claro que no se puede decir indistin-

nte al lo de uso de

que él se había ejercitado en Guatemala en el cultivo de dicho género literario, y apenas conocían los aficionados á la literatura las obras satíricas de Larra y de Mesonero Romanos. No fue empero el atractivo de la novedad el que despertó la curiosidad de los guatemaltecos, que fijaron su atención en las donosas y elegantísimas narraciones de Milla, porque éstas, por sus cualidades artísticas altamente relevantes fueron, como son ahora y serán siempre, leídas con entusiasmo por los amantes de lo bello.

Toda agrupación social ofrece en su organización tantas diferencias como miembros la constituyen, porque las pasiones impulsan á los hombres por distintos rumbos. De aquí que el observador satírico, al dirigir su escrutadora mirada por el panorama de una sociedad, se fije, ora en sus vicios, ora en sus imperfecciones, según el carácter y las facultades que posee.

Salomé Jil era bondadoso en sumo grado. Ni los azares de la vida, ni los sinsabores que el ilustre escritor sufrió en sus últimos días fueron bastantes á cambiar su índole afable y su humor alegre. Dos ó tres años le faltarían para morir cuando le conocí en el justamente afamado colegio "La enseñanza", en el cual desempeñó, durante algún tiempo, las clases de historia de Centro-América y de gramática castellana. Tuve el gusto de contarme en el número de sus discípulos, los cuales, como rapaces que éramos, estábamos más dispuestos á jugar que á oír las doctas y amenas explicaciones del venerable maestro. Pues bien; nunca se enojó con nosotros; antes, al contrario, nos trató con la mayor consideración y con el más solícito cariño. Y cuenta que los años, á medida que van entrando, van riñendo con la paciencia.

de semejanza, así en el carácter tético y descreído como en la arrebatadora inspiración que distingue sus creaciones. Hay en éstas gritos de dolor y ayes desgarradores. ¿Estaría bien, por eso, decir del primero que es el Lord Byron español, y viceversa? Absolutamente no, á pesar de la analogía que existe entre uno y otro; porque el spleen inglés, que se manifiesta en las obras del autor de Don Juan, no es lo mismo que el mal humor español, que se hace ostensible en las producciones del autor de El Diablo Mundo.

Saldré de la esfera del arte. Don Manuel de Godoy, el célebre ministro de Carlos IV, escribió la obra que lleva por mote "Memorias del Príncipe de la Paz," que es la apología de su privanza; y el Doctor Lorenzo Montúfar está escribiendo lo que él llama "Reseña Histórica de la América Central," que es la apología del partido liberal. ¿Podrá decirse que el Doctor Montúfar es el Príncipe la Paz de Centro-América?

En mi opinión, es ridícula semejante práctica (usada con prodigalidad) de llamar á un escritor con el nombre de otro, y á más de ser ridícula, es ociosa y pedantesca. Para que tuviera razón de ser tan mal entendida elegancia ó enrevesada figura, sería preciso que entre los escritores hubiese mancomunidad de miras y de opiniones, igualdad de dotes y semejanza completa. De otra suerte es absurda.

IV.

Escribió Salomé Jil sus primeros cuadros de costumbres, que son los mejores en punto á gracia y lozanía, cuando era joven aún, y se hallaba por eso en el pleno goce de sus facultades creadoras. Ninguno antes

que se dice, son los que están más cerca de la Divinidad. Pues bien, la medicina que tantos progresos ha realizado, se debe á sí misma y no á las fantásticas creaciones de los poetas; no es obra de Sapho, sino de Hipócrates, Galeno y Esculapio, de Avicena, Averroes, de Celso y toda la legión, que jamás rimaron, que antepusieron á las imágenes y orlas artísticas la observación profunda de la naturaleza auxiliada por la evidencia para alcanzar los grandes intereses de la vida.

(Continuará.)

POLITICA CENTROAMERICANA.

La traición del Gral. Sánchez. (Conclusión)

LA BATALLA Y LA VICTORIA.

Al amanecer del 13 se inició por ambos lados el fuego de fusilería y de cañón. Como á las diez y media se observó que el enemigo parecía haber abandonado su línea de defensa frente á nuestras posiciones, y el Presidente ordenó su ocupación. Fueron encargados de esa operación el General Matute, sobre el Palacio de Gobierno y casa presidencial, y los Coroneles Gutiérrez, Velásquez y Dávila, y Teniente-Coroneles López y Martínez sobre las otras posiciones.

Al oír esta orden el Comandante de Armas pidió y obtuvo permiso para venir á observar de cerca el movimiento, llegando al puente, en los momentos en que una de las compañías de ataque lo atravesaba. Por no ser militar, no tenía colocación en el ejército ni mando alguno sobre las tropas; y por eso se impuso á sí mismo la misión de mandar recoger los heridos, y de observar el aspecto de la batalla y las necesidades de los diferentes puestos, para dar cuenta á quien correspondiese. Había contraído además el compromiso con los jefes, sus amigos políticos, de visitarlos en donde quiera que se encontrasen, para dar fé de sus actos y darles publicidad, y con los patriotas, de alentarlos con el ejemplo. Si cumplió ó no su promesa, ellos lo saben. Y antes de escribir á la ligera la batalla, haremos constar: que el joven Abogado don Manuel Bonilla, al venir á pié, detrás del Comandante y sus ayudantes montados, frente á la plaza Cabañas, recibió un balazo en una pierna, que le impidió tomar otra participación en el combate, como él lo deseaba.

Las primeras disposiciones que se dictaron fueron las de atacar "La Leona," operación encomendada á los Jefes que menciona el parte oficial, que por falta de espacio no reproducimos. Diremos solo que el asalto se facilitó mucho por haberse colocado el Coronel Gutiérrez en la confluencia de la calle 8ª y la 6ª avenida, para interceptar las comunicaciones entre aquella posición y San Francisco: que necesitándose cortar la misma comunicación al extremo oriental de la avenida, fué despachado á ocupar aquel puesto el Coronel Dávila, quien dejando una escolta suficiente, emprendió el ascenso de "La Leona" por la pendiente oriental, llegando á tiempo, pues fué de los primeros en ocupar la posición, y dejando herido mortalmente al Coronel Rafael Ramírez, á quien tres patriotas sacaron todavía vivo, por orden del Comandante de Armas y con ofrecimiento de una gratificación, porque exponía gravemente su vida: que por orden superior el Coronel Gutiérrez siguió el mismo camino, llegando á la cima, momentos después de tomada; á la vez que el Teniente-Coronel López, comprendió que se hacía inútil seguir guardando el puesto, en que se le había colocado, emprendió también por el frente el ataque á "La Leona," á donde llegó después que los Generales Reina y Matute, y los Coroneles Velásquez, Dávila y Gutiérrez la habían asaltado por el mismo frente y Este, y los norte-americanos al mando del Capitán Imboden y el Mayor Burke, acompañados por el Comandante Isacc Matute con una escuadra de soldados, y el paisano Antonio Cárcamo con otra de patriotas, descendiendo de "El Picacho," el Coronel Beyer por la carretera, el Coronel Serrano de Choloteca, y el Capitán Pinel de Amapala, por la pendiente occidental, habían hecho lo mismo.

Tomada esa ventajosa posición, no diremos que el éxito de la batalla estaba asegurado, pues nadie dudó nunca de nuestro triunfo, pero sí que disminuyeron los riesgos para nuestro ejército, quedando el enemigo reduci-

do á la casa del doctor Zúñiga, el cuartel de San Francisco y la Penitenciaría. Se dictaron las debidas disposiciones para cortarles toda comunicación exterior, y principalmente entre sí, con cuyo fin fueron ocupadas y aspilladas todas las casas vecinas por nuestras fuerzas, construyéndose dos trincheras en las avenidas 4 y 5. Esto dió por resultado que el enemigo abandonase la casa de Zúñiga en la misma noche del 13, que los prisioneros tomados por Sánchez, de acuerdo con los soldados, se hicieron dueños de la Penitenciaría en la tarde del 14, y que el cuartel é iglesia de San Francisco único refugio de los traidores, cayeran en manos del Gobierno legítimo á las tres y media de la mañana del 15, después de haberlo abandonado el General Sánchez con unos cincuenta hombres entre jefes, oficiales y tropa. Al pasar uno de los grupos en que se dividió frente á la casa del Colegio de niñas, ocupada por los Coroneles Gutiérrez y Dávila con los patriotas, el enemigo se vió obligado á abrirse paso á viva fuerza, haciendo nutrido fuego que recibieron á pecho descubierto los patriotas, quedando seis de ellos heridos, algunos gravemente. El enemigo tuvo dos muertos en su ataque y algunos heridos que después se capturaron. En el punto "El Guanacaste" se encontraban el General Villavicencio, y á la orilla del Río Chiquito el Teniente-Coronel López, de Nacama, quienes hicieron fuego sobre los fugitivos, causándoles tres muertos y algunos heridos.

Así terminó la batalla, que ha llenado de gloria al pueblo hondureño, pues representado por tropas de varios departamentos, dió muestras de heroísmo y de entusiasmo nunca visto, digno del mayor aplauso, por la causa de la legitimidad.

No conocemos el número exacto de las bajas de ambos ejércitos; pero muy aproximadamente las calculamos en treinta muertos, distribuidos por mitad, y setenta heridos, de los cuales las dos terceras partes corresponden á nuestras fuerzas.

EL CASTIGO.

El General Sánchez iba á ser capturado por patriotas de San Antonio y una escolta de las fuerzas del General Láinez de Danlí, y prefirió suicidarse. Su cuerpo fué traído á esta ciudad. Su hijo Carmen Sánchez murió en "La Leona," acribillado á balazos, con un valor digno de mejor causa. El Teniente-Coronel Pacheco, su brazo derecho, y la mayor parte de los oficiales y soldados, que defendieron al traidor han sido capturados y juzgados. Fueron condenados á muerte dieziocho; el Presidente atendiendo á los impulsos de su propio corazón, y accediendo á las súplicas de todos los liberales que habían expuesto su vida en la batalla, les conmutó la pena por la de presidio, que deben sufrir efectivamente, para escarmiento de traidores.

Así concluyó este sangriento episodio, que llenará varias páginas de la Historia de Honduras, pero que, si mancha á algunas, hará brillar en otras la gloria del pueblo hondureño, por la gran prueba de energía y moralidad que ha dado. Otras consideraciones del orden social y político surgen de este acontecimiento, que haremos en el próximo número.

(De El Bien Público de Tegucigalpa.)

Cartago, 9 de Diciembre de 1890.

Señor Redactor de "El Imparcial."

San José.

ESTIMADO AMIGO:

Escribo bajo la impresión, todavía, del regocijo nacional que la conclusión de la línea al Atlántico ha producido.

A Cartago, á la noble cuna de Costa Rica, tan justamente elogiada por sus virtudes cívicas, le cupo en suerte ser la representante de la República para presentar la primera, en su nombre, al intrépido obrero del progreso sus felicitaciones, sus marcadas muestras de sincero agradecimiento.

Ahora exclamo yo también "¡quién supiera escribir!" para describir esta fiesta de la civilización con los tintes que ella merece. Válgame, amigo la voluntad con que á guisa de crónica escribo esta correspondencia. Un reporter expreso me ha ayudado á confeccionarla.

El sábado por la noche la banda militar por las calles y cohetes que chispeantes hendían el espacio anunciaban á los cartagineses que ya era hora de celebrar el fausto acontecimiento que con

anticipación se había anunciado. Todo respiraba alegría: nos parecía como que se preparaba nuevo recibimiento para otro Alejandro el Grande.

Los patriotas miembros de la Municipalidad reunidos extraordinariamente votaron \$ 500 para festejar al insigne Mr. Keith. De esa manera los patriotas munícipes han terminado sus tareas de este año: tareas que serán recordadas con gratitud por los vecinos de esta población.

Los señores don Manuel L. Brenes, don Simeón Guzmán, don Arcadio Quirós, don Alejandro Guzmán, don Clodomiro Ortiz y otros cuyos nombres no recordamos fueron encargados de preparar la ovación.

El domingo 7, el estampido del cañón y las alegres dianas despertaron á los pacíficos habitantes de esta ciudad anunciándoles que el patriotismo costarricense se preparaba para recibir al incansable obrero; para celebrar lleno de regocijo el triunfo obtenido por el trabajo arduo y constante de veinte años.

El bullicio de la ciudad aumentaba á medida que el astro rutilante seguía imperturbable su curso. A las 11 ½ a. m. cuando el ronco y prolongado silbido de la locomotiva nº. . . anunció que ella traía el objeto esperado, y que en estridente concierto lo anunciarían también las máquinas que aquí había, con continuados pitazos, la multitud toda se lanzó á recibir al genio del trabajo, Mr. Minor C. Keith, quien casi en brazos fué apeado de la máquina. Empolvado y en su traje de obrero, pero de obrero yankee, fué conducido al Salón Municipal, entre los entusiastas vítores, felicitaciones y alegres piezas de música. Allí estaba lo más selecto de esta provincia y el pueblo en maza. Habló don Félix Mata V. por el municipio, por la provincia: habló D. M. J. Jiménez, después el señor Gobernador interino hizo que el joven D. J. Cabezas leyera el magnífico discurso que tengo el gusto de remitirle para que sea conocido de los lectores de "El Imparcial;" después habló don Zacarías García: todos estos discursos eran la expresión genuina del más acendrado patriotismo: basta citar á sus autores. Mr. Minor C. Keith con lacónica, pero expresiva frase dió las gracias por las felicitaciones que recibía y concluyó diciendo: "Tengo en proyecto otro negocio más grande que este para Costa Rica." Debo hacer mención de la oportuna cita que hizo don Zacarías García de palabras de Mr. Keith en otra ocasión en que se celebraba la inauguración de los trabajos que hoy concluyen. Son éstas: "no soy fabricante de speeches, ni soy hablador: soy solamente un trabajador: con mi trabajo me daré á conocer."—Y así ha sucedido: hoy lo celebramos. El venerable anciano, el intejerrimo ciudadano, el más ilustre, querido y respetado hijo de Castago, el Licenciado don Jesús Jiménez, que por muchos años no había subido las gradas del Palacio Municipal, también en pulcro estilo y elevados pensamientos expresó allí lo que significaba para el país y para él la terminación de la obra magna, y haciendo corta reminiscencia de los que habían trabajado en pro de la gran obra. Todos los corazones palpitaban de gozo al presenciar tan significativas demostraciones. Espumoso champagne y succulentos sandwiches formaban la legión material de la ovación.

Después de uno de los discursos una preciosa niña del señor don Manuel L. Brenes, presentó á Mr. Keith una corona de mirto curiosamente adornada con listones tricolor, en uno de los cuales se leía la siguiente inscripción: "La Provincia de Cartagoos felicita y saluda con respeto y cariño en este fausto día.—7 de Diciembre de 1890."

Después se dirigió la comitiva á la estación del Ferrocarril: de allí pasó Mr. Keith á casa de Mr. Harrison Hodgson, Ingeniero Residente, apreciable caballero inglés, adonde había sido invitado para tomar un lunch. Después entre los principales vecinos de aquí y con la banda fué llevado nuevamente á la estación á esperar el tren regular que traía al señor Presidente, al Ministro de la Guerra y varios particulares. A la llegada de la apreciable comitiva, se reprodujo el entusiasmo y nuevos vítores atronaron el espacio.

Dirijéronse nuevamente al Palacio Municipal donde el señor Presidente de la República en patrióticas y expresivas frases habló del asunto produciendo general entusiasmo; brindaron después los señores don Manuel de J. Jiménez, don Rafael Iglesias y don Juan Gutiérrez, todos con elocuencia y acierto. A las 2 p. m. partió el mímado de la suerte, el intrépido yankee, con la comitiva, en las máquinas que

venían de refrescar sus entrañas ardiendo con las brisas del Atlántico. Así terminó aquí la memorable fiesta que ha de formar página brillante en los anales de nuestra historia.

El reporter agrega datos que no deben dejar de anotarse. En Cot, dice, los indígenas reconociendo la importancia de la gran obra saludaron con una salva de bombas al valiente empresario, y después en todo el trayecto hasta esa capital se veían multitud de risueños rostros en las bocas-calles, que querían ser los primeros en saludar al mensajero del engrandecimiento de la patria.

En San José, U. mejor que yo sabe lo que hubo. La presentación de la corona á Mr. Keith, por don Félix Echeverría, corona adornada con lazos de las banderas americana y costarricense, en que iban centenares de cartulinas felicitándolo, la serenata, &, &, son pruebas evidentes de que Costa Rica agradecida sabe recordar á sus benefactores.

Le remitimos también copia del acta municipal del 6 del corriente, que por no pudo publicar la redacción de "La Idea" en esta semana; pues no sale el periódico, por especial favor me la han cedido. Es un documento importante.

Nicaragua nuestra hermana inmediata nos ha dado una prueba de fraternidad, celebrando con entusiasmo el fausto acontecimiento. Un amigo nuestro nos ha favorecido con la copia de un telegrama que el connotado patriota Dr. don José M. Castro, Ministro de Costa Rica en Centra América le dirigió, dice así: "El fausto acontecimiento de ayer en esa fué aquí celebrado con entusiasmo fraternal y hoy el cañón nicaragüense está saludándole después de una diana en que la banda militar vino á despertarme con el himno de mi patria, acompañado por el pueblo con reiterados vivas á Costa Rica. He recibido por centenares honrosas felicitaciones que junto con mis lágrimas de júbilo le trasmito."

Debemos agradecer á nuestros hermanos esta muestra que nos acaba de dar, y ojalá y ojalá que celebrando los triunfos del progreso olvidemos las rencillas añejas.

Concluyamos, pues, exclamando con los nicaragüenses ¡Viva Costa Rica! ¡Viva Mr. Keith!

Ha sido nombrado Gobernador de la Provincia don Jenaro Bonilla, y don Arcadio Quirós Agente de Policía.—Ambos son estimables caballeros de quienes se espera mucho bueno. Celebramos dichos nombramientos.

Los señores don M. J. Jiménez, don M. L. Brenes, Dr. don José M. Jiménez, don E. Peralta y don J. Antonio Castro como propietarios y como suplentes don Clemente Peralta, don Marcelino Robles y don Nic. Casasola fueron electos para Regidores del cantón primero de esta provincia. La cita solo de los nombres es suficiente para augurar patriótico interés por los intereses de este cantón.

Se prepara un suntuoso baile para el sábado 20 del corriente, con que esta sociedad obsequiará á Mr. Minor C. Keith.—Obras son amores:—vea lo que hace el patriotismo.

Hasta mi próxima.

FLABIO.

DISCURSO

Pronunciado por el Gobernador de esta provincia don José M. Alfaro en el lunch obsequiado por la Municipalidad á Mr. M. C. Keith el día 7 del corriente.

SEÑORES:

Cómo encargado interinamente de las funciones de Gobernador, cumples dirigiros la palabra en tan halagüeñas circunstancias. Señores:—Gratas emociones agitan mi espíritu al oír el silbido de la locomotora que recorriendo nuestras vírgenes selvas desde las aguas del Atlántico hasta el interior, despierta el entusiasmo patriótico de los costarricenses.

Sí, señores, yo felicito á la nación al ver coronados los esfuerzos de tantos patriotas que se han afanado á trabajar en la grande obra del progreso, esfuerzos puestos en acción á través de serias dificultades, sin omitir sacrificios de ningún género entre una perspectiva de prosperidad para el país.

¡Veo con júbilo resuelto ya el problema de nuestro porvenir y satisfechas las nobles aspiraciones que tanto preocuparon á los ilustres obreros del progreso, Carrillo, Oreamuno, Iglesias, Mora, Castro, Jiménez, Soto, Guardia,

Figuroa, Espinach, Guier etc., etc.; veo realizada la obra redentora que marca un alto grado de progreso, el sueño dorado, el bello ideal que tanto ha perseguido el pueblo cartaginés, obra suspirada á que ha asociado su nombre el infatigable empresario americano Mr. M. C. Keith!

El silbido de la locomotora al través de nuestros bosques puede considerarse como el heraldo de un movimiento civilizador, de una notable actividad agrícola y mercantil, de una transformación económica y social, desde luego que la vía férrea abre á la industria distintos horizontes que los laboriosos y activos costarricenses sabrán aprovechar.

Costa Rica está de plácemes.—La realización de esta empresa saca al país de la postración en que ha estado, bien colocándolo al nivel de las naciones adelantadas, bien estrechando sus relaciones con los grandes centros de comercio del viejo mundo; bien, en fin, atrayendo la inmigración europea que tanto favorece al continente americano y que tanto necesita Costa Rica para el desarrollo de su riqueza.

Razón hay de que la presente generación se congratule, porque si al rayar el presente siglo era triste la perspectiva que presentaba Costa Rica, hoy por un don especial de la Providencia, ha cambiado ventajosamente su modo de ser. En 69 años que lleva de vida autónoma ha hecho notables conquistas de progreso, siendo una de ellas la terminación de la obra que justamente celebramos, como una de las glorias de la Patria que estaba reservada á la progresista Administración actual.

El Gobierno que tanto empeño se ha tomado en regenerar al país dotándolo con esta grande obra, merece brillantes páginas!

Viva Costa Rica, viva su Gobierno, viva Mr. M. C. Keith.

ACUERDOS MUNICIPALES.

Sesión de 6 de Diciembre de

1890.

Informada la Corporación Municipal de que el día de mañana llegará á esta ciudad la primera locomotiva procedente del puerto de Limón, quedando ya establecida la comunicación del interior del país con el Atlántico, anhelo de los patriotas costarricenses y llave del engrandecimiento de la República;

CONSIDERANDO:

Que sucesos tan feliz debe ser dignamente celebrado:

Que la Provincia de Cartago está destinada á recibir inmediatamente los cuantiosos beneficios que á todo el país reportará esta comunicación:

Que este resultado se debe á un hombre admirable por su genio de empresa, por la firmeza de su decisión y por su consagración al trabajo: dotes que, puestas al servicio de la obra, han contribuido sobre todo al triunfo que hoy se obtiene y á preparar para mañana el bien estar general.

ACUERDA:

1º—Obsequiar al Contratista del Ferrocarril don Minor C. Keith, con un refresco en el salón Municipal á su llegada mañana á esta ciudad:

2º—Comisionar para que se sirvan preparar todo lo concerniente á esta fiesta, á los señores don Manuel L. Brenes, don Francisco Aguilar B. y don Clodomiro Ortiz:

3º—Disponer que la Municipalidad en cuerpo, en unión del señor Gobernador de la provincia, reciba al señor don Minor C. Keith á su llegada á la Estación del Ferrocarril en esta ciudad, y lo invite al refresco con que desea obsequiarlo.

4º—Encargar á don Félix Mata para que, en nombre de la Corporación, se sirva complimentar en una alocución al señor Keith, congratulándose con él por el triunfo obtenido después de tan severa lucha:

5º—Dirigir al señor Comandante de Armas de esta plaza una excitación, á fin de que esta noche recorra la banda de música militar las calles de esta ciudad, y mañana concorra á la recepción:

6º—Comisionar al señor Regidor don Alejandro Guzmán para que, por cuenta de la Corporación, disponga que se obsequie al vecindario en una de las cantinas públicas de la ciudad:

7º—Votar de los fondos municipales hasta la suma de quinientos pesos para gastos resultantes del presente acuerdo, á la orden de los señores encargados al efecto.

Cartago, Diciembre de 1890.

F. MATA V.,
Srio.

gar el órgano de la Catedral.—“El Heraldo” no ha dicho esta boca es mía y parece increíble que este colega siendo opositorista tenaz no haya censurado también al Poder Ejecutivo.

Entendámonos: nosotros queremos política franca y sincera;—...—
—Quién sabe hasta donde llegará este misterio... Ponga el Gobierno mucha atención á este asunto porque en él hay gato encerrado.

APENDICE

Habla “La República,” de hoy:

“Por la franca... manifestación hecha ayer en “El Heraldo,” vemos que don Francisco Sáenz tiene razón al decir que en las filas del partido que aparece bautizado con el nombre de *Liberal* se encuentran muchos soldados del ejército ultramontano.”

Ayer confiesa clarito “El Heraldo,” que el Gobierno hace bien en darle á cada Iglesia un órgano... y una casulla para el señor Obispo, y una pila para el agua bendita y, cuánto más, señor Viquez? Esa es la política seria que hace ese periódico, señores Jiménez y Viquez!

“El descuido de los principios es el mayor de los peligros.”

Nosotros agregamos que el gato encerrado existe, desde luego que los Redactores de “El Heraldo,” pasan como sobre brasas sobre el cargo que se les hace: van apostatando de su decantado liberalismo, pues ya consistentes en que el Gobierno obsequie á la iglesia órganos, etc. etc. Antes no transigían con eso, Conozca el verdadero partido liberal á las personas que *militaron* en sus filas.

RAFAEL LINO.

San José, Noviembre de 1890.

MAGNIFICO NEGOCIO

para el que quiera hacerse rico en poco tiempo.

Por tener que hacer un viaje fuera del país, vendo mi establecimiento de vinatería y pulpería conocido con el simpático nombre de “La Brisa,” situado en el mejor punto que hoy tiene Cartago; frente al Mercado y á la Estación de “Limón.”

Puedo dar la casa que presta espléndidas comodidades para un hotel, en arriendo por el tiempo que el comprador quiera.

Cartago, 15 de Diciembre de 1890.

JESÚS ARIAS M.

10 v.—1.

AVISO.

Estoy autorizado para recibir propuestas, hasta el 15 de este mes, acerca del arriendo de los lotes de terreno números 1, 2 y 6 pertenecientes al Patrimonio de los Pobres de Cartago, situados en el punto nombrado “Quercua.”

Consta el primero, como de 20 hectáreas, 96 áreas, 68 centiáreas y 80 decímetros cuadrados.

El segundo de 16 hectáreas, 7 áreas, 46 centiáreas y 8 decímetros cuadrados, y el sexto, de 10 hectáreas, 48 áreas, 34 centiáreas y 40 decímetros cuadrados.

Término, cinco años.

Valor del arriendo, por el primer lote \$ 200-00 anuales; \$ 250-00 por el segundo, y \$ 100-00 para el sexto.

El pago se hará por semestres adelantados, y será obligación del arrendatario la de entregar los terrenos limpios de malas yerbas y bien cercados.

Cartago, Diciembre 3 de 1890.

F. AGUILAR B.

4 v 4.

JARDINERÍA CENTRAL.

Plaza de la Fábrica. Lado del Circo.

Concluidos unos contratos que tenía, me ofresco de nuevo para la formación y plantación de jardines en todos estilos.

La transformación de tal patio descuidado en un bonito jardín llenos de flores, es la sorpresa más agradable que puede hacer el padre á su familia para el día del Año Nuevo.

En mi jardín se encuentra un buen surtido de flores propias para regalos, desde 20 centavos la mata, y á menos si se trata de la plantación de un jardín.

Mensualmente recibo *semillas frescas* de legumbres y flores, que vendo en los ya conocidos paquetes, llevando cada uno el dibujo pintado de la clase que contiene de un lado y mi adresa del otro lado.

San José, Diciembre 11 de 1890.

R. RICHARD PFAN.

4 v 3.

LA GRAN VIA.

Acaba de recibirlos famosos quesos Young American, enteramente frescos.

También ha llegado ARROZ y AZÚCAR del Salvador, de primera clase y muchos otros artículos de consumo.

Noviembre 22 de 1890:

20 v

BOTICA FRANCESA.

Parque Central,

SAN JOSÉ.—C. R.

APARTADO 88.

Cable—Herledón.

Costa Rica.



Propietarios,

Hermann y Zeledón.

FARMACÉUTICOS Y DROGUISTAS.

Correspondencia en inglés, alemán, español y francés.

MARCA INDUSTRIAL.

No hace todavía un año que tuvimos el gusto por primera vez de dirigirnos al público, anunciando la formación de nuestra sociedad y demarcando, aunque á grandes rasgos, las bases y los principios que nos rigieran en el manejo de nuestros negocios. Nos es altamente satisfactorio poder asegurar á todos nuestros amigos, que por cierto, no sabíamos fueran tantos, que estamos en vía de realizar todos sus buenos deseos, objeto de sus felicitaciones, como también desvaneciendo en lo posible los temores que otros, más cautos y quizá algo pesimistas, tuvieron á bien advertirnos los escollos que podríamos encontrar en nuestro camino; á estos diremos que ni el mal punto, ni la falta de capital ó de crédito, ni lo anticuado de nuestro local, ni la seria afirmación de uno de nosotros, ni activa competencia ni la escasez de arrieros, han podido atajar la marcha progresiva del negocio. En el corto tiempo transcurrido, casi insuficiente para juzgar del éxito de cualquier empresa, ya demuestran nuestros libros la triplicación de nuestras transacciones. Este resultado tan favorable lo

debemos indudablemente á la acogida que nuestros favorecedores han dado á nuestros esfuerzos y á la práctica inviolable de nuestros principios mercantiles, por lo que nos vemos de nuevo impelidos á protestarles nuestra más íntima adhesión á esas bases y principios, hasta ahora practicados. A nuestros amigos del exterior agradecemos en mucho los valiosos servicios que tan oportunamente nos brindaron en la época más azarosa de nuestra vida comercial, época en que pocos están dispuestos á demostrar su confianza y arriesgar sus *dollars*. Pero justamente así hemos podido cimentar relaciones, firmes y sinceras, que contribuirán notablemente al continuo desarrollo de nuestro negocio, pues no es creíble suponer que nos abandonen en la prosperidad cuando nos han ayudado á superar las dificultades consiguientes á todo principio. De manera que, aun en nombre de ellos, si no bastara nuestra palabra, podemos reiterar á nuestros favorecedores las mejores condiciones, las mejores drogas y medicinas, los mejores precios, y un servicio activo, inteligente y personal en cuanto lo permitan nuestras acrecentadas ocupaciones. Tendremos sumo gusto en dar más adelante algunos detalles sobre nuestro establecimiento, que no dudamos ofrecerán algunos puntos de interés.

HERMANN & ZELEDON.

16 v.

LAS ARTES.

Gran galería fotográfica. Se hacen fotografías de todo tamaño y calidad. La novedad principal de este importante establecimiento consiste en los retratos de cuerpo entero. El lema de nuestra casa es: *Buen gusto y baratura*. Situada en la calle Central, frente al Hotel de Roma.

v 19

RELOJERIA Y JOYERIA

de

Adolfo Sáenz.

En este importante establecimiento se recibe constantemente un precioso surtido de relojes, varias marcas, entre ellas la afamada *Waltham*; anillos de brillantes, lectornas y otras muchas preciosidades que el público puede apreciar haciendo una visita á esta rica joyería.

Avenida central nº 8 Oeste.

21 v.

LAS DELICIAS.

Cantina situada frente al Teatro de Variedades, en donde encontrará el público un magnífico surtido de licores, buen café, sandwiches y otras muchas cosas para regalar el buen gusto de los asistentes al teatro.

20 v.

“Costa Rica Ilustrada.”

REVISTA DE CIENCIAS, ARTES Y LITERATURA.

8 páginas de gran tamaño, lectura variada y amena. Bonitas composiciones musicales. Se prepara una preciosa PRIMA para obsequiar á los suscritores el 1.º de Enero.

Pronto se recibirán grabados finos. Dentro de poco tiempo aparecerán figurines iluminados y correspondencias de Europa y Estados Unidos de Norte América muy interesantes. Por ahora se publica cada diez días. Publica anuncios de lujo á precios módicos. *No olviden las casas de comercio que esta revista es el periódico de las familias* y que el valor de suscripción está al alcance de todos.

La Redacción y administración se encuentra situada frente á la Dirección de telegrafos.

Precio de suscripción.

\$ 1-25 CADA TRES MESES.

LOTERIA

DEL HOSPICIO NACIONAL DE LOCOS.

Gran sorteo para el primero de Enero. Premio mayor \$ 8,000-00.

Cada cuarto de número 50 cts. \$ 15,000-00 en premios

16 v.

VIVERES Y PROVISIONES

DE

SAN FRANCISCO.

A fines del entrante Diciembre llegará á Puntarenas en el velero “Adonis,” un surtido completo de mercaderías de esa clase.—Las condiciones excepcionales del fletamento de ese buque nos permiten ofrecer precios sin competencia para harina, maíz blanco, arroz y frijoles, lo mismo que para los otros artículos de esa procedencia.

Informes sobre precios y otros detalles los dará nuestra casa de esta ciudad ó cualquiera de sus sucursales en Puntarenas, Alajuela ó Cartago. San José, 4 de Noviembre de 1890.

G. HERRERO & C^o.

19 v.

LA MARINA.

Almacén de abarrotes por mayor y al menudeo. Tiene los mejores vinos tintos y dulces que se importan al país. Además: jamones, manteca globo en barriles de 100 £.

Harina en Puntarenas muy fresca.—Sal de marquilla y Azúcar.—Todo muy barato.

20 v.

S. PÉREZ & C^o.